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房地產稅加快立法
「外資三法」擬整合

張業遂：中國絕不坐視利益受損
強調不想同美方打貿易戰 合作是唯一正確選擇

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 兩

會報道）十三屆全國人大一次會

議昨日上午在人民大會堂舉行新

聞發佈會，中美是否會爆發貿易

戰等國際議題備受外媒關注。面

對美國記者關於「2018年中美關

係是否會面臨更多衝突」的提

問，首次擔任人大會議發言人的

張業遂表示，中方不想同美方打

貿易戰，但我們絕不能坐視中國

的利益受到損害。他強調，中美

雙方的共同利益遠大於分歧，合

作是雙方唯一正確的選擇。

香港文匯報訊（記者劉凝哲兩會
報道）張業遂昨日針對朝鮮半島問
題的提問時表示，平昌冬奧會以
來，半島形勢出現了緩和。中國樂
見這種積極變化，並希望看到朝美
雙方能夠盡早啟動對話。
張業遂在回答韓國媒體關於半島

局勢的問題時表示，一段時間以
來，朝韓雙方圍繞平昌冬奧會進行
對話合作，半島形勢出現緩和。我

們樂見這種積極的變化，希望各方
能夠抓住有利的機遇，把當前這種
緩和的態勢延續下去。

盼朝韓朝美「兩個輪子」一起轉
「可以說，朝美是朝鮮半島問題的

主要當事方，如果把朝韓關係和朝美
關係比作兩個輪子的話，我們希望朝
韓關係這個輪子能夠繼續轉下去，希
望朝美關係這個輪子能夠盡快地轉起

來。」張業遂表示，中國注意到最近
朝美雙方都作出一些積極的表態，希
望看到朝美雙方能夠盡早啟動對話。
張業遂重申，中國在半島問題上

的立場是一貫的、明確的，就是堅
持實現半島無核化，堅持維護半島
的和平穩定，堅持通過對話協商解
決問題。半島生戰生亂不符合任何
一方的利益。中方將同有關各方保
持密切的溝通，根據「雙暫停」倡
議和「雙軌並行」思路，進一步加
大勸和促談，力爭通過政治外交手
段解決朝鮮半島問題。

香港文匯報訊（記者劉凝哲兩會
報道）張業遂昨日表示，加快房地產
稅立法是黨中央提出的重要任務，目
前已由全國人大常委會預算工作委員
會和財政部牽頭組織，正加快進行起
草完善法律草案、重要問題論證、內
部徵求意見等方面工作，爭取早日完
成提請全國人大常委會初次審議前的
準備工作。他還透露，全國人大常委
會擬整合「外資三法」，制定一部新
的促進和保護外商投資的基礎性法
律。

擬2020年前完成改革
在談及稅收法定原則時，張業遂

表示，稅收與國計民生密切相關，
依法治稅是全面推進依法治國的重
要內容，落實稅收法定原則是黨中
央提出的重要改革任務。目前已明
確改革路線圖和時間表，一是今後
開徵新稅的，應當通過全國人大及
其常委會制定相應的法律。二是對
現行的稅收條例修改上升為法律或
者廢止的時間作出安排，力爭在
2020年前完成改革任務。

十二屆全國人大常委會已先後制定
環境保護稅法、煙葉稅法、船舶噸稅
法，修改企業所得稅法，加上此前制
定的個人所得稅法和車船稅法，共制
定六部稅收法律。談及今年的立法規
劃，張業遂表示，今年將制定或者修
改20多部法律，包括民法典各分編、
耕地佔用稅法、車輛購置稅法、資源
稅法等，並將修改稅收徵收管理法。
張業遂還透露，為了適應構建開

放型經濟新體制的要求，全國人大
常委會計劃將原來的「外資三法」

整合，制定一部新的促進和保護外
商投資的基礎性法律。關於這部法
律，主要包括四方面考慮。一，堅
持開放發展，實行互利共贏的戰
略，實行高水平的貿易和投資自由
化、便利化政策。二，堅持「走出
去」和「引進來」並舉的方針，大
幅度放寬市場准入。三，堅持為外
商營造透明、穩定、可預期的投資
環境，保障外商合法投資的權益。
四，堅持外商享有國民待遇條件，
創造公平競爭的市場環境。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 兩
會報道）今冬以來，北京的霧霾治
理成效顯著，但臨近兩會召開卻
「關鍵時刻掉鏈子」。張業遂昨日
坦言，「過去的幾天，北京地區的
空氣質量確實不太好。」他表示，
今年，全國人大常委會將繼續緊盯
環保工作不放鬆。
張業遂表示，十二屆全國人大常

委會每年都把加強環境保護和生態
文明建設作為履職盡責的重點方

向。立法方面，堅持用最嚴格的法
律制度保護生態環境，先後制定和
修改環境保護法、大氣污染防治
法、水污染防治法、海洋環境保護
法、環境保護稅法、野生動物保護
法等六部重要法律。另外及時批准
了氣候變化《巴黎協定》等有關條
約，逐步構建起系統配套的環境保
護的法律制度。在監督方面，先後
檢查了環境領域六部法律的實施情
況，聽取審議國務院七個專項報

告，運用專題詢問、審議整改報告
等方式，加強跟蹤監督，全面推動
環境保護法律制度的有效實施。
談及2018年全國人大常委會的相

關工作，張業遂表示，今年將制定
土壤污染防治法，修改固體廢物污
染環境防治法，審議年度環境狀況
和環境保護目標完成情況報告，開
展大氣污染防治法、海洋環境保護
法執法檢查，努力為打贏污染防治
攻堅戰提供堅實的法律保障。

張業遂曾任中國駐美國大使，在中美
關係等方面的外交實踐和見解深得

業界認可。「我認為中美關係是當今世界
最重要的雙邊關係之一，保持中美關係的
穩定發展，不僅符合兩國和兩國人民的根
本利益，也是國際社會的普遍期待。」張
業遂說，「我擔任過駐美國大使，我的體
會是，雙方的共同利益遠大於分歧，合作
是雙方唯一正確的選擇。」

通過對話協商 找到解決方案
張業遂表示，中美兩國建交39年來，
兩國關係取得歷史性發展，給兩國人民帶
來了許多實實在在的好處。在當前的國際
形勢下，兩國在維護世界和平、促進共同
發展方面也擁有廣泛的共同利益。
關於中美經貿關係，張業遂表示，這種
關係本質上是互利共贏的，兩國貿易體量
巨大，去年中美兩國雙邊貿易額已超過
5,800億美元（約合港幣45,419億元）。
在這一背景下，中美間存在一些摩擦不足
為怪。「中方不想同美方打貿易戰，但我
們絕不能坐視中國的利益受到損害」。他
說，處理經貿摩擦的正確辦法應該是對彼
此開放市場，做大合作的蛋糕，通過對話
協商，找到雙方都能接受的解決方案。
在過去的兩天，中美雙方就兩國經貿問
題舉行了磋商。雙方同意，近期繼續在北
京就有關問題進行溝通，為兩國下一步深
入合作創造條件。

妥善管控分歧 避免戰略誤判
張業遂坦言，中美兩國的社會制度、歷史

文化、發展階段都有別，雙方在一些問題上
存在不同看法甚至分歧是正常的。但這些不
同、分歧並不必然導致對抗。關鍵是雙方要
客觀、準確地看待對方的戰略意圖，把握好
兩國關係的發展方向。如果基於錯誤的判斷
或者假設來制定政策，將會損害兩國關係，
帶來雙方都不願意看到的後果。
張業遂最後強調，中方願意同美方一

道，認真落實習近平主席和特朗普總統北
京會晤達成的重要共識和成果，堅持相互
尊重，增進戰略互信，避免戰略誤判，聚
焦互利合作，妥善管控分歧，確保中美關
係沿着正確的軌道不斷向前發展。

昨日的十三屆全國
人大一次會議首場發
佈會，張業遂成為新

任大會發言人。修憲、中美、朝核……
中外媒體拋出11個「帶着牙齒」的尖銳
問題，張業遂這位「老外交」沉着冷靜
應對、簡潔有力回答。這是一場難得的
「平實又有料」的發佈會。
今年65歲的張業遂，出生在湖北省

天門市岳口鎮健康村。他在年幼時恰逢
三年自然災害，家裡有兄弟姐妹8人，
生活艱苦可想而知。作為寒門走出的學
子，他付出了更多的努力，以全村第一
名的成績考入岳口中學，「對老師特別
尊敬，很守紀律，性格穩健、處事冷
靜，不是那種鋒芒畢露的學生」是當年
老師對他的評價。
上世紀70年代，張業遂被推薦到北

京外國語大學就讀，畢業後進入外交
部，隨後前往英國倫敦政治經濟學院進
修。學成後，他曾在中國駐英使館、外
交部國際司等就職。值得一提的是，
1997年時任外交部禮賓司司長的張業
遂，曾擔任香港回歸儀式的中方司儀。
「準確地掌握了各個環節的時間要求，
令中英政權的交接儀式十分成功」——

這是中方現場副總指揮朱育誠對他的評價。
張業遂與香港的緣分不止於此。2012年，張業

遂卸任駐美大使返回國內，擔任外交部黨委書記、
副部長，其分管工作包括涉港事務。他在香港回歸
20周年之際透露，外交部秉持「港人安全無小
事，同胞利益重於泰山」的理念，共處理上萬宗涉
港領保案件，涉及香港同胞數萬人。外交部的涉港
領保工作，至今仍令很多港人感動。
外交界對張業遂的讚譽無數，能幹、溫和、敏

銳、低調且善於處理多邊事務。昨日，張業遂將低
調、實幹的個人風格帶入全國人大會議發言人的新
舞台，展現出令人耳目一新的風采。

■香港文匯報記者劉凝哲

民生話題「聚高光」
人大代表「獻良策」

■ 全國人大代表、福建省立醫院副院長翁國星：
關注社會老齡化問題，要讓年輕人「生得
起」、「養得起」，以鼓勵生育。

■ 全國人大代表、浙江省腫瘤醫院副院長葛明華：
加快構建高水平的縣域醫療服務共同體、整
合醫療資源配置、推動分級診療制度建設
等，以緩解「看病難、看病貴」問題。

■ 全國人大代表、58集團CEO姚勁波：目前
房屋租賃市場立法相對不足，對於租期、
租價和租賃期間諸多權益沒有明確規定，
希望政府加快補齊租房市場立法領域的短
板，進一步增強承租者的「安全感」。

■ 全國人大代表、福州清潔工人侯艷梅：
我的工作就是打掃衛生、保持城市的「顏
值」。此次來兩會，想呼籲循環利用及節
能環保，來倡導生態文明。

■ 全國人大代表玉龍：我是雲南勐海縣打洛鎮
中心小學的教師，關心學前教育師資配套和
基礎設施。有些地方的小學老師兼任幼師，
建議國家多為基層招一些專業的幼師人才。

■ 全國人大代表、福建省福安市阪中畲族鄉後
門坪村村主任雷金玉：偏遠的畲鄉村都有
了硬化水泥路，汽車可以開到家門口，村
民種植的特色農產品直接運到外地銷售，
收入穩步增加。兩會上最關注鄉村振興，
也期盼更多年輕人投身農村。

資料來源：中新社
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望朝美盡快啟動對話

■■ 記者在新聞發佈記者在新聞發佈
會上提問會上提問。。 新華社新華社

■昨日，十三屆
全國人大一次會
議在北京人民大
會堂舉行新聞發
佈會。大會發言
人張業遂（中）
就大會議程和人
大工作相關的問
題回答中外記者
的提問。

新華社

用最嚴格法律制度護生態
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會 前 自 拍

十三屆全國人大一次會議今日召開。圖為禮儀小姐
昨日在人民大會堂前自拍留影。 ■文/圖：美聯社


